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 الدرس الرابع 
 

 التعليق على أمثال القرآن من إعلام الموقعين
 

-حفظه الله- فضيلة الشيخ مشهور بن حسن  
 

 الشيخ لم يراجع الدرس

 
   اتضمد لله رب العاتظتُ والصلاة والسلام على رسول الله صلى الله عليه وسلم وعلى آلو وأصحابو أترعتُ

   أما بعد.

اتظثلتُ اتظائي والناري في سورة الرعد ولكن في حق اتظؤمنتُ وقد ذكر سبحانو : ))قال اتظؤلف 
يْلُ زبََداً راَبيِاً وَتؽَّا يوُقِدُونَ : )فقال تعالى مَاءِ مَاءً فَسَالَتْ أَوْدِيةٌَ بقَِدَرىَِا فاَحْتَمَلَ السَّ أنَْ زَلَ مِنَ السَّ

شبو الوحي الذي ( ٦١ ( ... )مِثْ لُوُ كَذَلِكَ يَضْرِبُ اللََُّ عَلَيْوِ فِي النَّارِ ابتِْغَاءَ حِلْيَةٍ أَوْ مَتَاعٍ زبََدٌ 
أنزلو تضياة القلوب والأتشاع والأبصار باتظاء الذي أنزلو تضياة الأرض بالنبات وشبو القلوب 

فقلب كبتَ يسع علما عظيما كواد كبتَ يسع ماء كثتَا وقلب صغتَ إندا يسع ( ٦١ )بالأودية
أودية بقدرىا واحتملت قلوب من اتعدى والعلم بقدرىا كما  بحسبو كالوادي الصغتَ فسالت

غثاء وزبدا فكذلك اتعدى والعلم إذا ( ٦١ )أن السيل إذا خالط الأرض ومر عليها احتملت
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خالط القلوب أثار ما فيها من الشهوات والشبهات ليقلعها ويذىبها كما يثتَ الدواء وقت 
اربو وىي من تدام نفع الدواء فانو أثارىا عنو بها ش( ٦١ )شربو من البدن أخلاطو فتكرب

ُ اتضَْقَّ وَالْبَاطِلَ  )ليذىب بها فإنو لا نرامعها ولا يساكنها وىكذا  .ثم ذكر اتظثل((( يَضْرِبُ اللََّ

من   إن اتضمد لله نحمده ونستعينو ونستغفره ونعوذ بالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا
فلا ىادي لو وأشهد أن لا الو إلا الله وحده لا شريك لو يهده الله فلا مضل لو ومن يضلل 

  .وأشهد أن محمداً عبده ورسولو

 أما بعد . 

فهذان مثلان ضربهما الله تعالى للحق والباطل ، سبق أن ذكرنا اتظثل اتظائي واتظثل الناري 
 .للمنافقتُ ، وىذان مثلان وتشعتم اتظثل الأول وىو اتظثل اتظائي في اتضق والباطل

" كذلك يضرب الله اتضق والباطل " فاتظثلان في اتضق ل:الآية صرنزة ، فالله عز وجل قا
ومثل فيو تشبيو متصور غتَ تػسوس  ، مثل ظاىر غتَ كامل ومثل في ميدان العقيدة، والباطل

 .وىو اتضق وىو الباطل بشيء تػسوس ، والشيء المحسوس الوادي

  و الباطل والصراع بينهما سنة لله تعالى باقيةأقول وبو أستعتُ سبحانو وتعالى ، اتضق  

لا تتخلف ، وىنالك قانون مدافعة ذكره الله تعالى في كتابو نزتاج إلى سلسلة كبتَة من 
 .المحاضرات حتى يتضح قانون اتظدافعة على وجو مهم
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لرعد ا اتظقام الذي أنا فيو الآن مقام تفصيل ، مثل اتضق والباطل فيما ذكر الله تعالى في سورة 
ىذين اتظثلتُ نرد أن من قانون اتظدافعة أن الباطل إن انتفش وانتفخ وظهر في ، والذي يتأمل 

تفع منو ، صورة فإنو لا بقاء لو ولا فائدة منو ، فهو زبد وىذا الزبد لا يبقى وىذا الزبد لا ين
 .اتظثل بإنرازىذا 

رب الله تعالى مثل مائي ومثل فاتظصارعة بتُ اتضق والباطل سنة من سنن الله عز وجل ، وض 
ناري وكلانذا يدلان على أن قال الله تعالى " العاقبة للتقوى " ، قال الله تعالى " والعاقبة 

 ." للمتقتُ

في ىذا الصراع لابد أن يظهر اتطتَ اتظائي للمنافق في سورة البقرة فيما تقدم فيو رعد وبرق 
  .ق جزء وشيء من الباطللنفاق والنفانصيب ا ،وظلمات وىذا نصيب الباطل

وأما نصيب اتضق ونصيب اتظؤمن فهو اتظاء الذي فيو اتضياة والذي فيو البقاء والذي فيو النفع ، 
ما جاءنا من ، الشرع و الدين سنة و الو وأما الباطل في اتظثل اتظائي وىو الذي يعنينا الآن بالوحي 

زل من السماء ماء الذي فيو وعليو شرع الله عز وجل شبهو الله تعالى باتظاء من السماء ، أن
 اة ، عليو مدار اتضياة والنجاة.مدار اتضياة والنج

 ((.أنزل من السماء ماء فسالت أودية)) 

  !عجيب! عجيب

   ! سالت أودية
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 تنزل اتظاء من السماء.

 ية ولا يسيل اتظاء الذي في الأودية.سيل الأودت

 ما الذي يسيل؟ 

 اتظاء أم الأودية؟

 .منا إلى بيانىذا نزتاج  

في ىذا اتظثل ، في كتابو  الإمام ابن القيم أترل ما تشعتم في كتابو إعلام اتظوقعتُ وطول شديداً 
 .الصيب ، وفصل فيو شديداً وتفصيلًا مهماً  الوابل

نا نشرح كلام ابن القيم بكلامو،  قال رتزو الله تعالى في كتابو الوابل الصيب: ومن منهجنا أن 
 .مو اتظفصل حتى يتضح لنا الكلامكلامو المجمل بكلا

: ))ونظتَ ىذين اتظثلتُ اتظذكورين في سورة الرعد في قولو تعالى: قال الإمام ابن القيم في الوابل 
}أنزل من السماء ماء فسالت أودية بقدرىا فاحتمل السيل زبداً رابياً{ فهذا ىو اتظثل اتظائي 

ي أنزلو من السماء، وشبو القلوب اتضاملة لو شبو الوحي الذي أنزلو بحياة القلوب باتظاء الذ
بالأودية اتضاملة للسيل، فقلب كبتَ يسع علماً عظيماً كواد كبتَ يسع ماء كثتَاً، وقلب صغتَ  

كواد صغتَ يسع علماً قليلًا، فحملت القلوب من ىذا العلم بقدرىا، كما سالت الأودية 
 بقدرىا((

 .الذي نرري فيو اتظاء ىذا ىو الوادي الأودية ليست سواء ، معتٌ الأودية اتظكان
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 " قال:  قال الله عز وجل " أنزل من السماء ماء فسالت أودية بقدرىا 

  " قال بعدىا " فاحتمل السيل زبداً رابياً  

زبد رغوة وىذه الرغوة لا ينتفع بها ، لكن ىذه الرغوة لابد تعا من تػل لابد الزبد اتظشبو بو ، ال
فتتعلق في اتظثل اتظائي تتعلق باتظاء وتعا تعلق في اتظثل الناري يأتينا في تعا من مكان تتعلق بو 

 .حينو إن شاء الله تعالى

فالزبد مشبو بو ، والزبد ما نزملو اتظاء عند جريانو وعند جيشانو ، نزمل أتربة ونزمل غتَىا ، 
فهو صوت   ،ولا ريب أن ىذا الزبد يذىب ويزول ولا بقاء لو ، وأن ىذا الزبد لا نفع فيو

لو لا نفع فيو لا فائدة  ،أزيز لا وزنكأزيز الصوت الذي نسرج من جهاز من طائرة   ،كأزيز
 .منو

: ))وتظا كانت الأودية وتغاري السيول فيها الغثاء ونحوه تؽا نشر عليو قال الإمام ابن القيم  
  السيل فيحتملو السيل فيطفوا على وجو اتظاء زبداً ((

 ىذا ىو الأصل في تػل في مكان الغيب ، في مكان الغثاء مكان الغثاء أين يكون؟ 

فهو لا يشكل شيئاً من حجم السيل لا يشكل شيء لا يكثره ، ىو باطل  يكون على الوجو،
الوادي يسيل ، وفي ىذا أن ،  " ولا نفع فيو ، ولكن قال الله عز وجل في الآية " فسالت أودية

وكأنك لا ترى الوادي اتظكان الذي نرري فيو ،  كأنك ترى سيلاناً شديداً وادي قد طم وعم ال
للماء وأنو يتحرك حتى أن الوادي يسيل ، وىذا من بلاغة القرآن ، الوادي لا يسيل ،  ومع 

من آثاره في  الآن شيئاً  نترو افعة وىذا القانون الذي والذي ىذا السيلان وىذه اتضركة وىذه اتظد
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ولأن  ، ىذه مفردة من مفردات صراع اتضق والباطل ، ىذا الصراع ا اتظثلغزة ، ىو مثل ىذ
اتظاء شديد وعم وطم قد يكون لو مكان في بعض الأحايتُ بأن نستلط باتظاء ولا يبقى على 

، لكن السرعة د قد نسالط اتظاءشدي، والوادي والوادي درجات في السيلان ،الوجو الوادي
يو تػلو وتعطيو اتظكانة اللائقة بو الذي لا ينبغي أن يتجاوزه سرعة اتصريان تعطيو مكانو وتعط

 .البتة

 أنو ينتهي في النهايات في نهاية ىذا اتظثل أن الباطل ينتهي.

قال ابن القيم في الوابل الصيب: ))وتظا كانت الأودية وتغاري السيول فيها الغثاء ونحوه تؽا نشر 
تظاء زبداً عالياً، نشر عليو متًاكباً، ولكن تحتو اتظاء عليو السيل فيحتملو السيل فيطفوا على وجو ا

الفرات الذي بو حياة الأرض، فيقذف الوادي ذلك الغثاء إلى جنبتيو حتى لا يبقى اتظاء الذي 
تحت الغثاء يسقي الله تعالى بو الأرض فيحيي بو البلاد والعباد والشجر والدواب، والغثاء 

 ادي((يذىب جفاء نرفي ويطرح على شفتَ الو 

 ىذا اتظاء نزيي البلاد، نزيي القلوب، فيو اتضياة.

 والغثاء يلقيو اتظاء، ىذا الغثاء يكون بعيداً، تظاذا ىذا الغثاء يبقى بعيدا؟ً 

 سُنّة لله حتى تشرب اتظاء الصافي، وىذا الغثاء يندحر ويبتعد حتى يظهر اتضق الظاىر.

نفسنا، ومن سلك طريق اتضق وصل، لذا نحن نقول: لا نخاف على ديننا نحن نخاف على أ
ومن مشى مشي السلحفاة.. مشي النمل في الطريق وصل، ومن تعجل فركب الصاروخ 

والطائرات ولم نششي في الطريق تعب، تعب بمقدار العجلة التي ركبها، نحن لا نخاف على ديننا، 
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ل، ولكننا نخاف الدين دين الله عز وجل، فالله لا نسفى عليو شيء، ولا يعجزه شيء، وىو عاد
على أنفسنا، والواجب علينا أن نتفقد أنفسنا بأن نبقى في الطريق، ولا يهيجنا الغثيان على أن 

 نخرج منو، وألا نُستفَز لنخرج عن الطريق اتظستقيم. 

 .((فاحتملتو ))فكذلك العلم والإنشان الذي أنزلو في القلوبمام ابن القيم: قال الإ

القلب نزتمل العلم والانشان، تظا القلب نزتمل العلم والانشان يوجد في القلب غثاء فهذا اتضق  
كالدواء فالدواء إن شُرب يثُتَ الداء ويثتَ الداء من أجل أن يقذفو وأن يبعده حتى يكسب 

ا، الانسان الشفاء بهذا الدواء، فكذلك الانشان والعلم يثتَ الشهوات المحرمات والشبهات يثتَى
 تظاذا يثتَىا؟ 

حتى تصبح غثاءً، فكل من طلب العلم وصفى، فقَبْل أن يستقر على الصفا وىو في مرحلة 
 .الصفاء لابد أن تنازعو الشبهة والشهوة المحرمة

))فكذلك العلم والانشان الذي أنزلو الله في القلوب فاحتملتو، فأثار منها بسبب قال ابن القيم: 
غثاء الشهوات وزبد الشبهات الباطلة، فطفى في أعلاىا، واستقر العلم تؼالطتو تعا ما فيها من 

 .والانشان واتعدى في جذر القلب((

فيما أخرج مسلم في صحيحو من  -صلى الله عليه وسلم-وىذا الذي أخبر عنو نبينا ، ىذا حال الصحابة 
نزدث بحديثتُ أما  -صلى الله عليه وسلم-))تشعت رسول الله  قال: -رضي الله تعالى عنو-حديث حذيفة 

أحدنذا فقد رأيتو وأما الآخر فأنا أنتظره، أخبرنا أن الأمانة نزلت في جذر قلوب الرجال ثم 
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ونسص  قصو وىواتضديث الذي رآه وىو يىذا  علموا من الكتاب ثم علموا من السنة((
 .-صلى الله وسلم-أصحاب النبي 

، رأَيَْتُ أحَدَنُذا وأَنَا أنْ تَظِرُ الآخَرَ:  ثَ نَا رَسولُ اللََِّ صَلَّى اللهُ عليو وسلَّمَ حَدِيثَ تُِْ اتضديث: }حَدَّ
نَّ  ثَ نَا: أنَّ الأمَانةََ نَ زَلَتْ في جَذْرِ قُ لُوبِ الرّجَِالِ، ثُمَّ عَلِمُوا مِنَ القُرْآنِ، ثُمَّ عَلِمُوا مِنَ السُّ ةِ حَدَّ

ث َ  نَا عن رَفْعِهَا قالَ: يَ نَامُ الرَّجُلُ الن َّوْمَةَ فَ تُ قْبَضُ الأمَانةَُ مِن قَ لْبِوِ، فَ يَظَلُّ أثَ رُىَا مِثْلَ أثرَِ وحَدَّ
جْلِ، كَجَمْرٍ دَحْرَجْتَوُ علَى رِ 

َ
قَى فِيهَا أثَ رُىَا مِثْلَ أثرَِ اتظ وْمَةَ فَ تُ قْبَضُ فَ يَ ب ْ جْلِكَ الوكَْتِ، ثُمَّ يَ نَامُ الن َّ

تَبراً وليسَ فيو شيءٌ، ويُصْبِحُ النَّاسُ يَ تَ بَايَ عُونَ، فلا يَكَادُ أحَدٌ يُ ؤَدِّي الأمَانةََ، فَ نَ  فِطَ، فَ تَ رَاهُ مُن ْ
وِ فيُ قَالُ: إنَّ في بَتٍِ فُلَانٍ رَجُلًا أمِينًا، ويُ قَالُ للِرَّجُلِ: ما أعْقَلَوُ وما أظْرَفَوُ وما أجْلَدَهُ، وما في قَ لْبِ 

حَبَّةِ خَرْدَلٍ مِن إنشاَنٍ ولقَدْ أتَى عَلَيَّ زَمَانٌ، ولَا أبَُالِ أيُّكُمْ بَايَ عْتُ، لئَِنْ كانَ مُسْلِمًا رَدَّهُ  مِثْ قَالُ 
ا اليَومَ: فَما كُنْتُ أبَُايِعُ إلاَّ فُلَانًا و   {.فُلَاناً عَلَيَّ الإسْلَامُ، وإنْ كانَ نَصْرَانيًِّا رَدَّهُ عَلَيَّ سَاعِيوِ، وأمََّ

الراوي: حذيفة بن اليمان | المحدث: البخاري | اتظصدر: صحيح البخاري | الصفحة أو 
( 341| خلاصة حكم المحدث: ]صحيح[ | التخريج: أخرجو مسلم ) 6807الرقم: 

 باختلاف يستَ.

نشان نزل في أعماق قلب الانسان، إن الامانة نزلت في جذر قلوب الرجال، الأمانة نزلت الإ
الرجال أي الأصل، جذر الشجرة أصلها، وجذر العدد أربعة ىو اثنان، فاتصذر في جذر قلوب 

ىو الأصل، إن الامانة نزلت في قلوب الرجال وىكذا النساء فلا فرق بتُ الرجال والنساء، 
 الرجال مراعاة للمخاطبتُ لأنهم كانوا أمامو، وىذا على حد قول الشاعر: -صلى الله عليه وسلم-وذكََر النبي 
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  ب القتل والقتال عليناكُتِ 

 وعلى الغاليات جَرُّ الذيول                                         

))وأخبرنا عن أن الأمانة نزلت في جذر قلوب الرجال ثم علموا من الكتاب والسنة، قال: 
 ))أخبرنا بحديثتُ أما أحدنذا فقد رأيتو رفع الامانة ىذا الذي عتٌ بو حذيفة قال: رفعها((،

قت رسول الله  وأما الآخر فأنا أنتظره((، ونحن نصدقو، صدقتو  -صلى الله عليه وسلم-فأنت يا حذيفة صَدَّ
أي عن ، بالرؤيا واتظشاىدة والعيان ونحن نصدقو كذلك، فقد رأينا ما لم ترى، أخبرنا عن رفعها 

))ينام الرجل قال: النومة يعتٍ دلالة على السرعة،  ))ينام الرجل النومة(( رفع الأمانة فقال:
، الوكت مانة من قلبو ولا يبقى فتًفع من قلبو فيبقى أثرىا مثل أثر الوكت((فتًفع الأالنومة 

اللون الذي يبقى على اليد، مثل واحد ميكانيكي يعلق في يده الأوساخ فيزيلها فيبقى لون 
داكن، يبقى لون فقط، فيبقى أثرىا مثل أثر الوكت، ))ثم ينام النومة(( ينام مرة اخرى دلالة 

جْل((أمانة من قلبو فيبقى ))ثم ينام النومة فتًفع الأعلى العجلة، 
َ

 .ثرىا مثل اثر اتظ

 ما ىو المجل؟ 

، مثل اتظزارع ))كحَجَر دحرجتو على رجِلِك فَ نَفِطَ فتًاه مُنتفِخاً((قال:  -صلى الله عليه وسلم-النبي فسره 
ىذا حب اتظاء ، تزلنا الفأس يظهر ماء حب ماء انتفاخ إن نزمل الفأس لأول مرة، أنا وإياكم 

 .، الغثاء لا وزن لو، كما في اتضديث الله جل في علاه شبهو بالغثاء شبهو بالغثاءث في اتضدي

فكذلك العلم والإنشان الذي أنزلو في القلوب فاحتملتو فأثار منها بسبب تؼالطتو تعا ما ))قال: 
فيها من غثاء الشهوات وزبد الشبهات الباطلة يطفو في أعلاىا، واستقر العلم والإنشان واتعدى 
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جفاء ويزول شيئاً فشيئاً حتى يزول كلو،  في جذر القلب فلا يزال ذلك الغثاء والزبد يذىب
 .((ويبقى العلم النافع والإنشان اتطالص في جذر القلب يرده الناس فيشربون ويسقون ونشرعون

لرأيت عجباً،  عن الشهوة والشبهة لرأيت نشان في قلبو ببعدٍ ن العبد استقر اتعدى والإأيا الله لو 
))من كان آخر كلامو لا إلو إلّا الله دخل : -صلى الله عليه وسلم-ولذا ابن القيم تَ عَرَّض تظعتٌ عجيب في قولو 

العبد وىو في سكرات اتظوت، وفَ قَدَ كل شيء، فَ قَدَ قوتو وبالتالِ لا شهوة تػرمة  اتصنة((،
ل آخر كلامنا من ىذه اتضياة: "لا إلو إلّا عنده، فإذا أكرمو الله، وأسأل الله أن يكرمنا وأن نرع

، فإذا وُفِّق العبد لقول :"لا إلو إلّا الله" -سبحانو وتعالى-الله" وأن نرعل ختَ أيامنا يوم نلقاه 
 .نسانة تعا أثر عجيب على نفس الإولا شهوة عنده، ىذه اتظقول

إِلاَّ الله عِنْد الْمَوْت تََثِْتَ عَظِيم فِي  لشهادة أَن لَا إِلَو)) يقول ابن القيم في كتابو )الفوائد( يقول:
يِّئَات وإحباطها  .((تَكْفِتَ السَّ

إذا قال العبد ىذه الكلمة تكفر سيئاتو كلها، ولكن لا يُكرم العبد بمثل ىذه اتظقولة إلا بعد 
 .د جولات في الصدق وتغاىدة النفستغاىدة وبع

هَوَات ولانت نفَسو )) يقول: لِأنَ َّهَا شَهَادَة من عبد موقن بهاَ عَارِف بمضمونها قد مَاتَت مِنْوُ الشَّ
هَا  اتظتمردة وانقادت بعد إبائها واستعصائها وَأقَْ بَلت بعد إعراضها وذلت بعد عزىا وَخرج مِن ْ

نْ يَا وفضوتعا واستخذت بَتُ يَدي رَبهاَ وفاطرىا ومولاىا اتضْ  ق أذلّ مَا كَانَت لَوُ حرصا على الدُّ
هَا الت َّوْحِيد بِانْقِطاَع أَسبَاب الشّرك وَتحقّق  وأرجى مَا كَانَت لعفوه ومغفرتو وَرَتزتو وتجرد مِن ْ

هَا تلِْكَ اتظنازعات الَّتِي كَانَت مَشْغُولَة بهاَ وَاجْتمعَ نذها على من أيقنت  بُطْلَانو فَ زَالَتْ مِن ْ
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ليَْوِ فَوجو العَبْد وَجهو بكليتو إِليَْوِ وَأقَْبل بقَِلْبِو وروحو ونذو عَلَيْوِ فاستسلم بالقدوم عَلَيْوِ واتظصتَ إِ 
وَحده ظاَىرا وَبَاطنا واستوى سره وعلانيتو فَ قَالَ لَا إِلَو إِلاَّ الله تؼلصا من قلبو وَقد تخلص قلبو 

عَلُّق بغَِتَْهِِ والالتفات إِلَى مَا سواهُ قد خرجت الدُّ  نْ يَا كلهَا من قلبو وشارف الْقدوم على من الت َّ
نْ يَا وَراَء ظَهره  نَ يْوِ وَصَارَت الدُّ ربو وتسدت نتَان شَهْوَتو وامتلأ قلبو من الْآخِرَة فَصَارَت نصب عَي ْ

هَادَة اتْطاَلِصَة خَاتدةَ عملو فطهّرتو من ذنوُبو وأدخلتو على ربو لِأنََّوُ لَقِي ربو  فَكَانَت تلِْكَ الشَّ
هَادَة على بِشَ  هَادَة صَادِقَة خَالِصَة وَافق ظاَىرىَا بَاطِنهَا وسرىا علانيتها فَ لَو حصلت لَوُ الشَّ

نْ يَا وَأَىْلهَا وفر إِلَى الله من النَّاس وَأنس بوِِ دون مَا  ة لاستوحش من الدُّ م الصِّحَّ ىَذَا الْوَجْو في أَياَّ
ب اتْضيََاة وأسبابها وَنفَس تَؽلُْوءَة بِطلََب سواهُ لكنو شهد بهاَ بقلب مشحون بالشهوات وَح

اتضظوظ والالتفات إِلَى غتَ الله فَ لَو تجردت كتجردىا عِنْد الْمَوْت لَكَانَ تَعاَ نبأ آخر وعيش 
في صفحة  -رتزو الله تعالى-إلى آخر كلامو  ((،آخر سوى عيشها البهيمي وَالله الْمُسْتَ عَان

 ب كتاب )الفوائد(. ( من كتابو البديع العجي67-03)

في الصحيحتُ من  -صلى الله عليه وسلم-فصّل لنا في ىذا اتظثل، واتضديث ثابت عن رسول الله  -صلى الله عليه وسلم-النبي 
ذكر ىذا اتظثل اتظائي فقال  -صلى الله عليه وسلم-، النبي -رضي الله تعالى عنو-حديث أبي موسى الأشعري 

ما بعثتٍ الله تعالى بو من اتعدى والعلم كمثل غيث أصاب أرضاً((، مثل اتظاء : ))مثل -صلى الله عليه وسلم-
النازل من السماء، الغيث ىو ماء نازل من السماء أصاب أرضاً، الأرض شُبِّهَت في الآية 

))فسالت بسيل، فالسيول تعا مقادير، فسيل كبتَ نزمل ماء كثتَ، وسيل صغتَ نزمل ماء قليل 
))مثل ما بعثتٍ الله تعالى بو من اتعدى والعلم كمثل يقول:  -صلى الله عليه وسلم-نبي ، فالأودية بقدرىا((

 . غيث أصاب أرضاً فكان منها طائفة طيبة قبلت اتظاء فأنبتت الكلأ والعشب الكثتَ((
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الأرض أقسام، الأرض ثلاثة أقسام في اتظثل، والثلاثة اقسام ىي تفستَ للأودية اتظذكورة في 
بأنها ثلاثة أقسام، وأرجو الله أن نكون من  -صلى الله عليه وسلم-ية اتظذكورة في الآية فسرىا النبي الآية، الأود

لله أن نكون القسم الأول )آمتُ(، فإن لم نكن من القسم الأول فمن القسم الثاني، ونعوذ با
والقسم  ول والقسم الثانيلقيم فصل تفصيل بديع في القسم الأمام ابن امن القسم الثالث؛ الإ

-الثالث في اتضديث، قال: ))فكان منها طائفة، قلوب أودية الله تعالى أنزل الغيث فالنبي 
قال فكان منها طائفة طيبة قبلت اتظاء.. قبلت اتظاء، فطرة سديدة فطرة ما مسخت،  -صلى الله عليه وسلم

طرة السديدة الففطرة بقيت على اتطلقة التي خلقها الله تعالى لو، فاجتمع اتعدى والنور في 
نور  ثم نور السنة ثم نور الطاعة،، نور الفطرة ثم نور التوحيد ونور العلم فكان نوراً على نور

 .نور سنة نور طاعة، نور توحيد ، نور فطرة ، عجيب بأصناف كثتَة 

 ول أمسكت اتظاء، وىذا إمساك اتظاء أنبت الكلأ والعشب.قال الصنف الأ

جذباء ما فيها تربة ما فيها مقومات  منها طائفة أجاذب(())وكان الصنف الثاني قال: 
 للنبات، ىل في ناس عندىم علم ولا ينبت؟ 

 كيف العالم ينبت؟ 

 .بكتبو وتلاميذه

 ىل في ناس علماء أجاذب لا ينبتون؟ 

 .لقلوب ىذا الصنف الثاني لو حسنةنعم، يوجد صنف لا ينبتون، لكن ىذه ا
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قال: ما ىي حسنتو؟ أمسكت اتظاء، ما ضاع اتظاء، الوحي امسكتو حفظتو، حفظ الوحي، 
 .))وكان منها طائفة أجاذب أمسكت اتظاء، فسقي الناس زرعوا(( 

 لكن ما أنبتوا، لكن مسكت اتظاء فسقوا الناس وزرعوا.

يضيع ، اتظاء الذي دخل تدسك اتظاء((وإندا ىي قيعان لا  ))وأصاب منها طائفة أخرى،قال: 
 .في أرضها، فليست ىي جدماء تؽسكة

))وأصاب منها طائفة أخرى إندا ىي قيعان لا تدسك ماء ولا تنبت كلًأ، فذلك مثل من قال: 
فقو في دين الله تعالى ونفعو الله ما بعثتٍ الله بو فعلم وعلّم، ومثل من لم يرفع بذلك رأساً، ولم 

 و((يقبل ىدى الله الذي أرسلت ب

سبحان الله يهب اتضكمة من -، ابن القيم على ىذه الفرق الثلاثةمام اتشع الآن تعليق الإ 
 .-يشاء، اتعم علمنا كما علمتو

 .((فجعل النبي صَلَّى اللهُ عَلَيْوِ وَسَلَّمَ الناس بالنسبة إلى اتعدي والعلم ثلاث طبقاتقال: ))

عليهم الصلاة والسلام، وىم الذين قاموا بالدين  ورثة الرسل وخلفاء الأنبياء  :الطبقة الأولى)) 
علماً وعملاً ودعوة إلى الله عز وجل ورسولو صَلَّى اللهُ عَلَيْوِ وَسَلَّمَ فهؤلاء أتباع الرسل   صلوات 

الله عليهم وسلامو   حقاً، وىم بمنزلة الطائفة الطيبة من الأرض التي زكت فقبلت اتظاء فأنبتت 
 فزكت في نفسها وزكا الناس بها. الكلأ والعشب الكثتَ،
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وىؤلاء ىم الذين ترعوا بتُ البصتَة في الدين والقوة على الدعوة ولذلك كانوا ورثة الأنبياء 
صلى الله عليهم وسلم الذين قال تعالى فيهم }واذكر عبادنا إبراىيم وإسحاق ويعقوب أولِ 

 ((.الأيدي والأبصار{

 .ر البصائر في دين الله والأبصا ، فالأيدي القوة في أمر الله 

 . ((فبالبصائر يدرك اتضق ويعرف، وبالقوى يتمكن من تبليغو وتنفيذه والدعوة إليوقال: ))

  ونشيز بتُ اتضق والباطل  اتضق قوة نظرية يعرف بها ،  ب قوة نظرية وصاحب قوة عملية صاح
 .ولا تختلط عليو الأشياء 

البصائر تدييز   ،لا يوجد بصائر  ،شياءاختلاط الأ، ط اتظسلمتُ في النوازل الاختلا اليوم مصيبو 
ن أمر ليس تػسوساً وإندا ىو يتُصور اتضق والباطل أ،  كما تديز بتُ الأشياء    اتضق من الباطل

اتضق والباطل فتنصر اتضق وقد يكون صاحب  تكون عندك قوة في البصائر عملية تديز بها بتُ 
 .والباطل  اتضق اختلط عليو اتضق 

 .ل ما نرري اليوم مث

  وينتظرون الروافض ليسلحونا ضد اليهود؟   الروافض ليأتوا ببلادنا نتظرون ىل اتظسلمون اليوم ي

 . ن ىذا غثاء لا وزن لو ولا قيمة لو إو الله 

لكن افهم كل ما نرري على الواقع في تريع  ودائما ما أقول وقلت وأنا لست بسياسي 
متَكا أمامك يهود أضع مامك لا تنثتٍ ولا تتًدد أ ةعادللأحداث صغتَىا وكبتَىا وضع ما
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أورطك وبعدين ابعد  ناأمور متى تعرفها؟ بنتائجها وليسوا اثنان أُصبت في نتائجك الأواحد 
شيخنا الألباني تظا كانت تقع ىذه الأحداث كان  ،يشف قلوب اتظؤمنتُ م،عنك نصر موىو 

يقول بفش الغل الذي تراه بفش غلك ولكن ما يقنعك ما يُشبعك ما يغُنيك ما يكفيك فقط 
شعب بتمامو وكمالو ،  التي تقابلها شعب يُسحق ةش غلك كل الذي نرري فش غل الضريبيف

أعوذ بالله  لا نناصر اليهود ولا ىل ىذا يلزم منو أننا نناصر اليهود ونحب اليهود ، يُسحق 
ول من ول الفريق الألى الفريق الأإمة تحتاج ن ناصرىم ولعن الله من نزبهم  الأنحبهم ولعن الله م

و تحت تراب الفريق الأول صاحب البصائر أولِ ألا في كتاب إن لا تراىم أالعلماء كدت 
اتضق والباطل  صار بصتَة تديز فيهاالبصائر كما قال الله عز وجل:}أولِ الأيدي والأبصار الأب

 .وعندىم قوة وقوة يظُهرون ىذا التمييز فينصرون اتضق ونزاربون الباطل 

 .ما أحوج الناس إليها   قال الإمام ابن القيم في ىذه الطبقة 

يا أيها الذين آمنوا اطيعوا  }، قال الله:ىم أولياء أمور اتظسلمتُ تعلمون إخواني ان ىذه الطبقة 
 .واطيعوا الرسول وأولِ الأمر منكم{ الله 

 من ولِ أمرك ؟ 

بو ىريرة وترع من السلف قالوا: ولِ أمر اتظسلم اثنان اتضكام والأمراء لإصلاح أالبخاري و 
لا الله وليو الأمراء إلو إفولِ كل من يقول لا ، معيشة  الناس والعلماء الربانيون لإصلاح دينهم 

فكل من يطعن في العلماء ىو يطعن في  ،والعلماء لإصلاح الدينواتضكام لإصلاح الدنيا  
عندنا اتطارجي الآن الذي ، نحن مور الأالذين يطعنون في أولياء ، الدين فيو شبو من اتطوارج 
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يضاً ىؤلاء من اتطوارج أالذي يطعن في العلماء ىو خارجي  يطعن في الأمراء واتضكام وكذلك
. 

ة كان تعا قوة اتضفظ والفهم في الدين والبصر بالتأويل، ففجرت فهذه الطبقابن القيم: ))قال 
كما قال أمتَ  من النصوص أنهار العلوم واستنبطت منها كنوزىا ورزقت فيها فهماً خاصاً،

ىل خصكم رسول الله صَلَّى اللهُ عَلَيْوِ وَسَلَّمَ بشيء : اتظؤمنتُ على أبن أبي طالب   وقد سئل
فهذا ، والذي فلق اتضبة وبرأ النسمة، إلا فهماً يؤتيو الله عبداً في كتابو  لا : فقال دون الناس؟

  ((الفهم ىو بمنزلة الكلأ والعشب الكثتَ الذي أنبتتو الأرض، وىو الذي تديزت بو ىذه الطبقة
. 

الدين دين  ،النبي صلى الله عليه وسلم آل البيت بشيء ما خص، ديننا ليس فيو عنصرية  ،قاتديننا ما ىو طب
 .الله 

 طبقة ماذا عملت؟  

ية الوادي الآحبست اتظاء  ومع حبس اتظاء ىذا وادي  ىذا النوع الأول من الأودية اتظذكور في 
 كلولكلأ ما يأكلو الناس والعشب ما تَا  ،حبست اتظاء وأنبت ىذا اتظاء الكلأ والعشب الكثتَ

وفيو نفع   ذا اتظاء فيو بركة وفيو ختَفكان ى كل تضمها الدواب تَكل الدواب العشب حتى نأ
  .وفيو بقاء وليس ىو رغوة ىذا النوع الأول

تينا التمثيل حتى تفهم الشيء فهما مثَّل على كل طبقة بعد قليل يأذكر الطبقات ثم ابن القيم 
 .مثلتوأثارة و و تعرفو بأ فو الذي لا ينفك عنو ثم ن تعرفو بحده بتعريأقوياً 
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إنها حفظت النصوص وكان نذها حفظها وضبطها، فوردىا الناس وتلقوىا قال ابن القيم : ))
منهم، فاستنبطوا منها واستخرجوا كنوزىا واتجروا فيها وبذروىا في أرض قابلة للزرع والنبات 

 ((ووردىا كل بحسبو }قد علم كل أناس مشربهم{

   من الذي أخذ ىذه النصوص؟ 

 ،الطبقة الأولى والثانية  النصوص فحصل  تكامل بتُ اخذوا ىذه أناس ينبتون من الطبقة الأولى 
نواع أواستخدمت تريع  والسنة ب نصوص الكتا تي استنبطت و فجرت  الأولى ىي ال 

فورد  ،اتظاءالطبقة الثانية حفظت لكن حفظت  يستنبطونو أشياء ما لا تخطر في بال  الدلالات 
فوردىا تابعوا  ن كانوا من التابعتُإبعون و ن وُجد منهم ورد منها التاإ ةىذه الطبقة من الصحاب

فأخذوا ىذه النصوص وكانت ىذه الفئة  ردىا الذين من بعدىم فن كانوا من التابعتُ إالتابعتُ و 
 .اء وبذرىا ووضعتو وفجرت منو كما فعلت الطبقة التي قبلها اتظفئة قبلت 

نضر الله امرءاً تشع مقالتي »وَسَلَّمَ  وىؤلاء ىم الذين قال فيهم النبي صَلَّى اللهُ عَلَيْوِ  قال: ))
 .   ((فوعاىا، ثم أداىا كما تشعها

و أقوال  ة  وأقوال الصحابقوال النبي صلى الله عليه وسلمبأ لصاحب معرفة في النقو  رتزو الله الإمام أتزد 
 .رف عن شخص قط انو حفظ كما حفظ التابعتُ لم يعُ

 . اتظناقشات في الشافعي استنباط يظهر وكان  عجيب استنباط صاحب الله رتزو الشافعي
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،   الشافعي مناظرات يقرأ أيضا وعلمو  علمو لا عقلو يكبر أن وأراد  متعو رادأ إن العالم وطالب
  والنقص شديد وكثتَ  ناقصة وىي اتظناظرات في رسالة السعدي الشيخ ألف الشافعي مناظرات

. 

، كأنو أسد فاغر فاه  ظر أحدا الإمام الشافعي ينارأيت  إذا عنها: فمناظرات الشافعي يقولون 
 .لا يقف أبدا  ،لا بلعوإحد ناقشو أما  فاتح فمو، 

 .  وترك القول بالكفر تارك الصلاة والإمام أتزد انقطع في اتظناظرة  ، والشافعي ناظر أتزد 

لشيباني: لم فلما غلبو ، قال الشافعي ل -وكان تشينا-وناظر محمد بن حسن الشيباني، ومازحو، 
 أرى في تشتُ ختَا قط إلا في الشيباني . 

 فالشاىد أن العلماء أصحاب استنباط وأصحاب نصوص. 

 لذا تظا ألتقى الإمام أتزد بالشافعي، قال الإمام الشافعي لو : نحن الأطباء وأنتم الصيادلة .

 لأولى شبهها بمن؟ الفرقة ا دواء تحفظ اللفرقة الثانية شبهها بالصيادلة ا

 . ور النصوص ويفجر النصوص تفجتَاً سديداً صحيحاً ثبالطبيب الذي ي

نضر الله امرءاً تشع مقالتي فوعاىا، ثم أداىا كما تشعها، فرب حامل فقو غتَ فقيو، : ))قال
 ((.ورب حامل فقو إلى من ىو أفقو منو

وكان  اللون أسود ة تابعي والدتو أم بي رباح أج كان عطاء في اتظوسم عطاء بن في اتض لذا 
في اتظوسم كان اتظؤذنون يؤذنون في الناس  في اتضج وتظا كان عطاء وىو تابعي   رضي الله عنهم  ةالصحاب
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ما أحد يفتي من الصحابة دون غتَىم  في  ،عطاء في اتظوسم فلا يفُتي أحد وعطاء فيو، باتضج 
 ة والصحاب اتظسلمون قبَِلوء في اتضج قبِلو ما أجدر أن نُرمع فقو عطا، اتضج وعطاء في اتظوسم 

 .قبَِلو الناس في ذاك العصر 

ن أالتي تتوالى علينا دائماً نحتاج طبعاً ترعو اثنان او ثلاثة من الباحثتُ اتصمع مع كثرة اتظصادر 
 . نتجدد فبالتجدد يكثر اتصمع 

 (( ىذا عبد الله ابن عباس )) :يقول ابن القيم

 عبد الله ابن عباس من أي الطائفتتُ؟ 

 .الطائفة الأولى 

لم يبلغ  قال ىذا عبدالله ابن عباس حَبر الأمة ترتران القران مقدار  ما تشعو من النبي صلى الله عليه وسلم ))
مقدار ما تشع  ابن عباس فقط سبعة عشر حديثاً أو  فيو رأيت وتشعت  عشرين حديثاً الذي 

 ((ة عشر تذانية عشر حديثاً ابن القيم تطص قال: مقدار نحو العشرين من سبعة عشر وتذاني

والده العباس ابن ،  وكان  نزبو ، لكن النبي صلى الله عليه وسلم دعا لو ،  ىذا ما تشعو ابن عباس في صغره 
 كان ينتظر النَوبة التي يكون فيها النبي صلى الله عليه وسلم عند ميمونو تظاذا؟ عبد اتظطلب 

صلى الله وسلم على النبي  فكان مع أول العشاء يدخل العباس عم النبي  ،ن ميمونة خالتولأ
 . صلى الله عليه وسلم ومعو ابنو العباس فيتًكو عنده حتى يتفقو منو 
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وشاىد النبي صلى الله عليه وسلم فكان القدوة لو ومقدار ما ، أكثر تؽا تشعو منو  الذي شاىده من النبي صلى الله عليه وسلم 
 .تشع في صغر سنو تشع نحو العشرين حديث 

قال اللهم فقهو في  دعاء النبي لابن عباس  تظا ذكر حديث النبي صلى الله عليه وسلم  فتح الباري ابن حجر في  
وذكر ، ن ىذا الدعاء تكرر من النبي أكثر من مرة أحرر بتحرير بديع   ،الدين وعلمو التأويل

إلى صدره ويقول   موكان يض،  إلى صدره من حبو لو   النبي صلى الله عليه وسلم كان يضموأن  لفاظو أفي بعض 
 .لو اللهم فقهو في الدين وعلمو التأويل 

من النبي  ما تشع ة وترتران القران  مقدار فهذا عبدالله ابن عباس حبر الأمقال ابن القيم:)) 
الذي فيو تشعت ورأيت وتشع الكثتَ من الصحابة وبورك في فهمو   صلى الله عليه وسلم لم يبلغ عشرين حديثاً 

 ((حتى ملأ الدنيا علماً وفقهاً  نو والاستنباط م

تقول لو نحن مسكنا مسند عبد الله ابن  ةخواننا أو قد نرول في قلبو شبهإقد يعتًض بعض 
و في اتظعجم الطبراني الكبتَ اصحاب اتظطولات ما أريد أذىب أمسند الإمام اتزد و عباس 

 عشرين حديث؟ فكيف تقول ما تشع غتَ  البخاري ومسلم لوجدنا لو مئات الأحاديث 

 شبهو في تػلها صحيح ؟ 

تزد والطبراني أ في اتظطولات كمسند الإمام لكن جُل ما روى عبدالله ابن عباس عن رسول صلى الله عليه وسلم
 .الكبتَ وغتَنذا من اتظطولات إندا ىي من اتظراسيل 

 ما ىي اتظراسيل؟ 
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 . مفصلةالنبي صلى الله عليه وسلم غتسال ايذكر صفة   ري في حديث ابن عباس البخا  ،خذ البخارينأ

ىو ما تشعو ولا رأى النبي صلى الله عليه وسلم وىو يغتسل  رأى ابن عباس النبي وىو يغتسل كيف ابن عباس 
. 

 . البخاري من طريق ابن عباس عن ميمونة اتضديث الذي بعده اخرجو 

ميمونو ،  تؽن أخذه؟ أخذه من خالتو فهذا الذي رواه ابن عباس من صفة غُسل النبي صلى الله عليه وسلم
 . النبي صلى الله عليه وسلم من ميمونو  ولذا العباس كان يذىب بو يوم تكون  نَوبة ، خالتو لابن عباس 

 تشعها من النبي مباشرة قليلة وجُل الأحاديث اتظوجودة في اتظطولات تيفأحاديث ابن عباس ال
 .من اتظراسيل 

 ىل مرسل الصحابي حجة؟ 

 ة.عم حُجن

 ماذا يعتٍ مرسل الصحابي؟ 

 . لم يسمعو بنفسو وإندا اتشعو بوساطة صحابي آخر ىو 

 ةقال في زمن الصحاب حجية اتظرسل  في  وىذا مأخذ الإمام أبي حنيفة كلهم عدول    ةالصحابف
 .فأبو حنيفة  قة فلا يروي إلا عن ث في التابعي من قال قال النبي صلى الله عليه وسلم  والتابعتُ لا يوجد كذب 

انظر إلى حجية اتظرسَل عند علماء الأصول ، كلما تَخر الزمن قلَت اتضجية ، وكلما تقدم 
 .الزمن ؛ اشتدت اتضجية
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 أقدم الفقهاء مَن من الأئمة الأربعة ؟

 . أوتعم أبو حنيفة ، أبو حنيفة عنده حجة بإطلاق

 :مالك قال 

 .حجة إذا وافق عمل أىل اتظدينة

 :الشافعي قال 

 . ضعيف ضعف يستَ ، ونربَر بالشواىد واتظتابعات

 :أتزد قال 

 . ضعيف مرسَل

 .تلاحظ ىذا اتظعتٌ من خلال حجية اتظرسل

تُرعت فتاوى عبدالله بن عباس في سبعة أسفار  :قال أبو محمد ابن حزم )): ابن القيم  يقول 
 ((. كبار ، وىي بحسب ما بلغ جامعها

 .كن فاتو شيء كثتَىذا الذي عرفو ، ل

وإلا فعلم ابن عباس كالبحر ، وفقهو ، واستنباطو ، وفهمو في القرآن باتظوضع الذي قال: )) 
 .((فاق بو الناس ، وقد تشع كما تشعوا

 ! كلنا كبار إلا ابن عباس صغتَ ؟  نحن الصحابة اعتًضوا على ابن عباس ، لأنو صغتَ ، فقالوا
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 . اعتًضوا على عُمَر

 [3: النصر { ]إِذَا جَاءَ نَصْرُ اللََِّ وَالْفَتْحُ } :بسؤاتعم عن قولو تعالىفامتحنهم ، 

  ابن عباس ؟ ياتفهم منها ماذا قال 

 .قال أفهم أن الله عز وجل يعزي نبيو بهذه الآية

 جاء النصر ، ودخل الناس في دين الله أفواجاً ، ما بقي للنبي صلى الله عليه وسلم إلا أن يلتحق بربو ، قام
 .بمهمتو

 !من الذي يفهم ىذا الفهم ؟

 :لا يفهمو أي أحد ، ىذا الذي يفهم ىذا الفهم الذي دعا لو النبي صلى الله عليه وسلم 

 .اللهم فقهو في الدين وعلمو التوحيد

قد تشع كما تشعوا ، وحفظ القرآن كما حفظوا ، ولكن أرضَو كانت من أطيب : )) قال
فيها النصوص ، فأنبتت من كل زوج كريم ، ذلك فضل الله  الأراضي ، وأقبلها للزرع ، فبذر

وأين تقع فتاوى ابن عباس وتفستَه ، واستنباطو من  يؤتيو من يشاء ، والله ذو الفضل العظيم
  ((فتاوى أبي ىريرة؟

 أبو ىريرة من أي صنف؟

 .من الصنف الثاني
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 ! أين فقو ابن عباس من فقو أبو ىريرة؟ 

 .من أصبح جُ نبُاً فقد أفطر:أبو ىريرة يقول في قصصو كما في صحيح مسلم ، كان 

كان جنب في الليل ثم قام وتَسحَّ ر ، وما اغتسل ،  -يعتٍ أذَّنَ الأذان الثاني وىو جنب ، 
 .لأنو يريد الاغتسال بعد أن يدخل الفجر الثاني

 فهل ىذا أفطر ؟

من أصبح  :ىريرة يقول إن أبا  :والقصة في صحيح مسلم ، فقيل تعا  -فسمعت عائشة قولو 
 .جنباً فقد أفطر

 .سبحان الله ، ما يدريو إن رسول الله صلى الله عليه وآله وسلم كان يصبح جنبا وىو صائم :فقالت 

 كان الرسول صلى الله عليه وسلم يدركو الفجر ، لكن اتصنابة أين تكون ؟ 

 .بالليل

 .خطأفإن الفتوى  (.فمن أصبح جنباً فقد أفطر) :لذا فإن فتوى

أبو ىريرة رضي الله تعالى عنو نبرأ إلى الله تؽن يطعن فيو ، لكن أي فقو أبي ىريرة مع فقو ابن 
 ! عباس؟

وأين تقع فتاوى ابن عباس ، وتفستَه ، واستنباطو ، من فتاوى أبي ىريرة ، وتفستَه ))  :قال 
على الإطلاق  ىو حافظ الأمة .، أبو ىريرة أحفظ من ابن عباس -وأبو ىريرة أحفظ منو-، 

، يؤدي الأحاديث كما تشعها ، ويدرسو بالليل درساً ، فكانت نذتو مصروفة إلى حفظو ، 
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ونذة ابن عباس مصروفة الى التفقو والاستنباط ، وتفجتَ النصوص  . وبلَّغ ما حفظو كما تشعو
ن يعتنو  :قسم حُفاظ. ، وشق الأنهار منها ، واستخراج كنوزىا ، وىكذا الناس بعده قسمان

قسم . بالضبط واتضفظ والأداء كما تشعوه ، ولا يستنبطون ، ولا يستخرجون كنوز ما حفظوه
 .(( يعتنون بالاستنباط واستخراج الأحكام من النصوص والتفقو فيها

 يتكلم عن من ؟ ىو 

 .عن أودية بقدرىا

 باتظثَل؟ما صلة ىذا  :قد يقول قائل

 :الأودية ثلاثة أقسام 

 .نبِ طمست: الوادي الأول  ①

 . حافظ:والوادي الثاني  ②

 .فبدأ يذكر ىذا وىذا

أبي زرعة الرازي ، وأبو )ك  . اتظثل الأول وىم اتضفُاظ الذين لم يعملوا على الاستنباط)) :قال 
حاتم الرازي ، وك  محمد بن بشار ، وعَمر الناقد ، وعبد الرزاق بن نذام الصنعاني ، وقبلهم مثل 

، لِما ( د بن أبي عروبة ، وغتَىم من أىل اتضفظ والاتقان والضبطمحمد بن جعفر غندر ، وسعي
 .((تشعوه من غتَ استنباط وتصرف واستخراج الأحكام من أن من ألفاظ النصوص
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ىؤلاء حُفاظ مثل الأرض اتصدباء ، التي كان من بركتها أنهم أمسكوا اتظاء ، ما ضيعوا اتظاء ، 
 .ليسوا من الصنف الثاني وىم القِيعان

مثل مالك ، والشافعي ، ،  -وىو الصنف الأول في التقسيم-والقسم الثاني ))  :ل قا
والأوزاعي ، وإسحاق ، والشافعي ، وأتزد ، والبخاري ، وأبي داود ، ومحمد بن نصر اتظروزي ، 

فهاتان الطائفتان نذا أسعد اتطلق بما بعث . -تؽن ترع الاستنباط والفقو إلى الرواية-وأمثاتعم 
طائفة - :وأما الطائفة الثالثة  .تعالى بو رسولو صلى الله عليه وسلم، وىم الذين قبلوه ، ورفعوا بو رأساً الله 

حفظ، ولا فهم فلا . ىم أشقى اتطلَق ، الذين لم يقبلوا ىدى الله ، ولم يرفعوا بو رأساً  -القيعان
 . ة((، ولا رعاي ة، ولا دراي ة، ولا رواي

 .ىم أشقى اتطلق

مَاءِ مَاءً فَسَالَتْ أَوْدِيةٌَ بقَِدَرىَِا أنَزَلَ مِ }  [36: الرعد …{ ]نَ السَّ

لو أنك أخذتَ الطائفة الأولى ؛ لوجدتها متفاوتة  -حتى الطوائف الثلاثة-كل واحد لو قدر 
 . فيما بينها

 .فهم أودية ، وىذه الأودية لو قَدر ، والطائفة الثانية كذلك ، والطائف الثالثة كذلك

 .الثانية طبقات بعضها فوق بعض ، والطبقة الثالثة دركات ، بعضها دون بعضفالأولى و 

والطبقة الثانية أىل رواية ورعاية ، تعم نصيب من ، فالطبقة الأولى أىل رواية ودرايةقال: )) 
 .-لا رواية ولا دراية ولا رعاية-والطبقة الثالثة الأشقياء  .الدراية ، بل حظهم من الرواية أوفر
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فهم الذين يضيقون الديار على سعتها ، ويغلون  .لا كالانعام بل ىم أضل سبيلاإن ىم إ
لا ىَم لأحدىم ؛ إلا  .، بسبب شؤمهم ، وشؤم معاصيهم -نرعلون الأسعار غالية-الأسعار 

فإن ترقت نذتو . بطنو ، وفرجو ، فإن ترقت نذتو ؛ كان نذو مع ذلك كالطاووس لباسَو وزينتو
 ((لرئاسة  ، والانتصار للنفس تو افوق ذلك ؛ كان نذ

 .وىذا كاتضديد والنحاس

 . ثم ضرب الله مثلًا ثانياً ، وىو اتظثل الناري ، ىذا اتظثل الأختَ الذي ذكره الإمام ابن القيم

، لكن نشكن أن تفهم ، وأختم بهذا اتظثل  -الوقت قد ضاق-ولا تغال معنا الآن أن نكمل 
 .الأفكار واتظبادئ واتظناىجاتظائي ، يعتٍ أشبو ما يكون بصراع 

 .كلها عناصر باردة لا حرارة فيها،  ماء ، وادي ، سيل ، غثاء :فعناصر ىذا اتظثل 

بالصراع اتضربي ، الذي  -إن شاء الله-أن تفهم اتظثل الناري الآتي معنا في درسنا القادم تؽكن 
: }.. -وجل في الآيةيعتٍ كما قال الله عز -فيو سلاح ، فهو نار ، وىو فيو حرارة ، وفيو 

ثْ لُوُ   [36: الرعد ….{ ]وَتؽَّا يوُقِدُونَ عَلَيْوِ فِي النَّارِ ابتِْغَاءَ حِلْيَةٍ أوَْ مَتَاعٍ زبََدٌ مِّ

الآية فيها إشارات واضحة جدا ، إلى أن اتظثل في اتضق والباطل ، الله يضرب الأمثال ، الله جل 
 .، فازداد اتظعتٌ في علاه في ىذه الآيات ازداد فيها اتظبتٌ
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ذكََ ر المحل وىو  .فسالت أوديةٌ  :الباطل فقاع ، في ماء ، سريع جاري من سرعتو ، وصفو الله
السماء ، وىو العشب ، يرعى الإنسان العشب ،  أيتمثل ر ، الواد ، وأراد بو الذي فيو

 .والسماء ىو اتظطر ىو الذي يرعى الذي ينبتو ، وىذا معروف عند العرب

 .جفاء ، يذىب بذىاب السيل ، واتضق فيو عنصر الثباتفالباطل 

 .تَكيد على بقاء اتضق ، وأن اتضق لا يضيع ، وأن اتضق باق :وفي اتظثل 

الغرب ، ىم ، أول من نسسر  -اتصاري اليوم-الذي نسسر اليوم في الصراع ، في قانون اتظدافعة 
كنة ، لكن ما  .خسروا دين الله ، وخسروا الآخرة ، وخسروا اتضق عندىم قوة ، وعندىم مُُٕ

 .انتفعوا بها ، أضروا بأنفسهم ، وأضروا بغتَىم

 !ما الذي يضتَىم أن يعرفوا اتضق؟

أصحاب مُكنة ، وأصحاب معرفة ، يعرفون الطب ، يأخذون حديث النبي صلى الله عليه وسلم ، يفحصونها 
 . عندىم ، في تؼتبراتهم

 . الباطليعرفون ، حتى نشيزوا بتُ اتضق و 

 .من الطوافتُ عليكم والطوافات :النبي صلى الله عليه وسلم ، قال عن اتعرِ

 .إذا ولغ الكلب في إناء أحدكم فليغسلو سبع مرات ، أولاىا بالتًاب :وقال عن الكلب 

 يدخل ىذا في اتظصانع ، في اتظختبرات ، ماذا في لعاب القط ؟

 .يضر ىذا اللعابما لا نردون فيو شيئا 
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 .لب على خلاف ذلكوالك

 !النبي صلى الله عليه وسلم بهذا ؟ لذي عرفمن 

ىم الذين خسروا ، خسروا أنفسهم ، ومن اتبعهم من الزَّبد ، الذي كثر في ىذه الأمة ، ولا 
 .حول ولا قوة إلا بالله

الزبد الذي تدُ ر بو حالات ، فينتفخ ، ويكبر ، وينمو ، ويبرق على وجو تكاد تقول أن ىذا 
 . ل جبل ، لا شيء فيو إلا الزبدالسي

 .لكن ىذه نظرة ناقصة ، نظرة اتظريض

الذي يفحص ماذا نرري في ىذه الأودية ، يرى أن ىذا السيل ىو الذي غطى ، لكن ما ىو 
 تحت السيل ؟ 

 ىل ىو زبد ؟ 

 لا ، بل الذي تحتو ماء ، الذي تحتو ماء اتضياة ، اتظاء الذي تحيا بو القلوب ، الذي أنزلو الله
تعالى من السماء ، ىو كلامو ، ىو وحيو ، ىو شرعو ، سبحانو تعالى الذي لا نشكن لأحد 

، ويفحص ؛ نرد اتضق  -قانون اتظدافعة-أن ينكره ، وكل عاقل لَما ينظر إلى الى ىذا القانون 
 . ، ويعرف اتضق

نْ يَا} :قال تعالى ُ في الدُّ مَاءِ ثُمَّ  مَن كَانَ يَظُنُّ أَن لَّن ينَصُرَهُ اللََّ وَالْآخِرَةِ فَ لْيَمْدُدْ بِسَبَبٍ إِلَى السَّ
 [31: اتضج { ]لْيَ قْطَعْ فَ لْيَنظرُْ ىَلْ يذُْىِبَََّ كَيْدُهُ مَا يغَِيظُ 
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 .أي بحبل إلى السماء ، أي إلى السقف :فليمدد بسبب 

 .يقطع من اتضبل ، السبب الذي من السماء ، بمعتٌ فليشنق نفسو ، فليمت غيظاً 

 .ىل الغيظ  الذي في قلبو يذىب بأن يشنق نفسو ؟ لا حول ولا قوة الا بالله :ينظر 

 .ىذا ىو اتظثل 

وإن شاء الله في درس قادم ، نتكلم عن اتظثل الناري ، والكلام فيو قصتَ ، ولعلنا نتجاوزه إلى 
 . اتظثل الذي بعده

 

 .وصحبو أترعتُ وصلى الله وسلم وبارك على نبينا محمد وعلى آلو

 


